

日本史

(問題)

2012年度

〈H24063312〉

注意事項

1. 問題冊子および記述解答用紙は、試験開始の指示があるまで開かないこと。
2. 問題は2~9ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁および解答用紙の汚れ等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
3. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にH Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
4. 受験番号および氏名は、試験が開始してから、記述解答用紙の所定欄（2か所）には受験番号と氏名を、マーク解答用紙の所定欄には氏名のみを正確に丁寧に記入すること。
受験番号は正確に丁寧に記入すること。読みづらい数字は採点処理に支障をきたすことがあるので、注意すること。

数字見本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---

5. マーク欄ははっきり記入すること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようによく消すこと（砂消しゴムは使用しないこと）。

マークする時	<input checked="" type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い
マークを消す時	<input type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input checked="" type="radio"/> 悪い

6. いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。
7. 試験終了後、問題冊子は持ち帰ること。

I 次の文を読み、後の間に答えなさい。

人々の生活に欠かせないものに、粘土などを焼成した土器・陶磁器がある。人類の長い歴史と並行して土器・陶磁器の消長があり、それらは時代ごとの文化を象徴するものでもあった。

1万年以上昔に比較的低い温度で焼かれた厚手で黒褐色の縄文土器が出現し、A 時代が始まるまで、このような土器に象徴される縄文文化が日本列島を広く覆った。縄文時代は土器の変化によって草創期から晩期まで6期に区分される。土器には様々な意匠のものがあり、土器造りに寄せる当時の人々の深い思いを知ることができる。

A 時代になると、煮炊き用の甕や貯蔵用の壺、さらには食物を盛る高杯など赤焼きの土器が造られた。前代のような装飾性は影を潜めるが、実用性が高まり、稻作の普及とともに用途も広がっていった。これらの系譜を引く土師器はその後も長く使われることになるが、5世紀に入ると、朝鮮半島から硬質で灰色のB の制作技術が伝えられ、土師器とともに用いられるようになった。また、この頃には古墳の発達とともに、円筒埴輪や人物・動物埴輪などが大量に造られるようになったが、これらは前代以来の土師器の焼成に類した方法で製作された。これに対して、B はヤマト政権の中枢に近いところに大規模な工房が作られ、工権と密接に関わるものであることが知られる。大阪府南部のC 窯跡群が著名であり、伴造の統制のもと、職能で奉仕する集団が形成されていった。

律令体制期になると、中央の都城や地方の官衙では瓦葺きの役所や寺院が建立されるようになり、周辺地域には前代からのB を焼く登り窯を発達させた瓦工房が見られるようになる。この頃になると愛知県にある猿投山窯址のように古墳時代から奈良・平安・鎌倉時代に至る工房群が出現し、広領域に及ぶ分業・流通を前提とした生産地が出現するようになる。さらに、平安時代後期以降には、銭とともに大量の陶磁器が輸入されるようになり、鎌倉幕府や室町幕府を中心となって行った中国との貿易では輸入陶磁器の占める割合が高かった。このような日本人の嗜好は、北山文化・東山文化が栄えた中世後期にはさらに顕著となり、D・生け花などにおいても輸入陶磁器が珍重された。

以上のような風潮は安土・桃山時代になってしまえず、文禄・慶長の役に際して、大名によって多くの陶工が朝鮮半島から日本に連れてこられ、江戸時代から近現代に至るまでの名産となる窯が各地に定着することになった。

[問]

- 1 空欄Aに入る漢字を記述解答用紙に記入しなさい。
- 2 下線aについて。縄文時代に関する説明として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
 - あ 爪形文土器は、草創期に見られる土器である。
 - い 打製石器が主に使われ、磨製石器は出現していない。
 - う 晩期には細石器と呼ばれる小型の石器が出現する。
 - え 石鎚は使用されることなかった。
 - お 集合住居と考えられる大型の竪穴住居は存在しなかった。
- 3 空欄Bに入る語を漢字3字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 4 下線bについて。古墳時代後期になると、従来行われていた埋葬施設にかわり、玄室と羨道があり、追葬できる空間を有する埋葬施設が一般化する。これは何と呼ばれているか。漢字5字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 5 空欄Cに入る地名を漢字2字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 6 下線cについて。下記のうち、伴造に統制され、職能で奉仕した部はどれか。2つ選んでマーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 田部	い 史部	う 刑部	え 画部	お 祝部
------	------	------	------	------

7 下線 d について。次の都城と国府に関する記述のうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 平城京では、都市計画を立てるに当たって、まず東西に東大寺、西大寺の建立を決定した。
い 陸奥国の国府であった多賀城は、蝦夷との戦いの必要性から高い山上に築かれた。
う 平安京では、鴨川の氾濫がたびたびあり、左京は荒廃したが、右京は長く都市景観を保った。
え 国府には政務儀礼を行う国庁と各種の実務を行う役所や倉庫が置かれた。
お 九州には大宰府が置かれたため、その管轄下の国には国衙に相当する行政機構が設けられなかった。

8 下線 e について。1976年に韓国新安郡沖で発見された沈没船は、日本から中国の元朝に派遣された貿易船であることが明らかにされている。この貿易船は、下記の寺のうち、どの寺の再建を目的としていたのか。最も適切なものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 建長寺 い 東福寺 う 竜安寺 え 天竜寺 お 興福寺

9 空欄Dについて。この空欄に該当する文化を大成させたのは千利休である。彼が造築した待庵（茶室）が存在する京都府大山崎の禅宗寺院は何と呼ばれるか。漢字3字で記述解答用紙に記入しなさい。

10 下線 f について。朝鮮の陶工によって始められ、名産品となったのは次のうちどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 珠洲焼 い 常滑焼 う 薩摩焼 え 備前焼 お 有田焼

II 『方丈記』の次の二節を読んで、後の間に答えなさい（原文は一部変更され、下線が付してある）。

「又、治承四年水無月のころ、にはかに都遷り侍りき。いと思ひの外なりしことなり。大方、この京の始めを開けることは、嵯峨の天皇の御時、都と定まりにけるより後、すでに四百余歳を経たり。異なる故なくて、たやすく改まるべくもあらねば、これを、世の人、安からず憂あへる、げに、ことわりにも過ぎたり。されど、とかく言ふかひなくて、みかどより始め奉りて、大臣公卿、皆ことごとく移ろひ給ひぬ。世に仕かるほどの人、誰か一人、故郷に残り居らむ。官位に思ひをかけ、主君の陰を頼むほど的人は、一日なりとも、疾く移ろはむと勵み、時を失ひ世に余されて、期するところなき者は、憂へながら止まり居り。

軒を争ひし人の住まひ、日を経つ、荒れゆく。家はこぼたれて淀河に浮かび、地は目の前に島となる。人の心、皆改まりて、たゞ、馬鞍をのみ重くす。牛車を用とする人なし。西南海の領所を願ひて、東北の庄園を好ます。

その時、おのづから、事の便りありて、摂津の國の今之京に至れり。所の有様を見るに、その地、ほど狭くて、条里を割るに足らず。北は、山に沿ひて高く、南は、海近くて下れり。波の音、常にかまびすしく、潮風、殊に烈し。内裏は、山の中なれば、かの木の丸殿もかくやと、なかなか様變はりて、優なる方も侍り。日々にこぼち、川も狭に運び下す家、いづくに造れるにかかるらむ。なほ、空しき地は多く、造れる屋は少なし。

古京は、すでに荒れて、新都は、いまだ成らず。ありとある人は、皆、浮き雲の思ひをなせり。もとよりこのところに居る者は、地を失ひて憂ふ。今移れる人は、土木の煩ひあることを嘆く。

道のほとりを見れば、車に乗るべきは、馬に乗り、衣冠・布衣なるべきは、多く直垂を着たり。都の手振り、忽ちに改まりて、ただ、鄙びたる武士に異ならず。

世の乱る、瑞相と書きけるも著く、日を経つ、世の中浮き立ちて、人の心もおさまらず。民の憂へ、つひに空しからざりければ、同じき年の冬、なほ、この京に帰り給ひにき。」

(問)

- 1 「摂津の國の今之京」とされている町の当時の名を、漢字2字で書きなさい。

2 「都遷り侍りき」を生じさせた中心人物より先に死去したのは誰か。1人を選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 平維盛 い 平重衡 う 平重盛 え 平徳子 お 平宗盛

3 上記中心人物が「都遷り」を決断した背景事情と考えられるもののうち、明らかに誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 旧いしきたりや人間関係に縛られた「この京」を離れ、自由な統治を確保しようとした。

- い 治承・寿永の乱が始まり、南都北嶺の宗教勢力が気がかりな「この京」を避けたかった。

- う 後白河法皇の策謀による鹿ヶ谷の陰謀が発覚し、「この京」の人々に猜疑心を持った。

- え 富士川の戦いに敗れた自軍に敗走が始まったため、防衛がしやすい土地に都を移した。

- お隣接する大輪田泊を拠点に瀬戸内海へ進出するとともに、日宋貿易を推進しようとした。

4 「みかどより始め奉りて」とある「みかど」の名を、漢字2字で書きなさい。

5 下記の5つのうち、同種の動きが盛んに見られだした時期が、f 西南海の領所を願ひて、東北の庄園を好まず。よりも後であるのはどれか。1つを選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。(なお、各選択肢中の「某」は、特定の歴史上の人物を指すものではない。)

- あ 受領某は、公田を名田に再編成し、田堵たちにその経営と納税の事務を代行させた。

- い 有力者某は、国衙の支援を受けて広大な土地を開墾し、周辺農民に賃租で耕作させた。

- う 庄官某は、定額の年貢を莊園領主に支払う条件で請地を確保し、現地支配を強めた。

- え 権門某は、某国の知行権を獲得し、推薦した国司に管理させ多額の収益物を収得した。

- お 有力者某は、開発地の没収や税を免れるため、課税免除を受けた権門に寄進し莊官となった。

6 「d 家はこぼたれて淀河に浮かび」、「b 日々にこぼち、川も狭に運び下す家」とは、「この京」の建築物を新都に移すため、部材を淀川水系を使って運んだことを指す。この淀川水系に関する次の記述のうち、明らかに誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 孝徳天皇が造営し聖武天皇が再建した難波宮は、難波津を見下ろす、上町台地の北端にあった。

- い 平安時代、白河・鳥羽・後白河の院御所である鳥羽離宮に接して「この京」の外港があった。

- う 中世の西国莊園から京への年貢の多くは、船で淀川を淀まで、淀からは馬借・車借で運ばれた。

- え 德川家康は淀川の水運を重視し、伏見の河港を開き、大坂との間に貨客船の過書船を就航させた。

- お 角倉了以が京から伏見まで開いた運河は、川船の名「高瀬舟」に因んで「高瀬川」と呼ばれた。

7 「a 人の心、皆改まりて、たゞ、馬鞍をのみ重くす。牛車を用とする人なし。」は、何を意味するか。文中の他の箇所をも参照し、次のうちから最も適切なものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 貴族は「新都」に移ったので、牛車を利用しなくなった。

- い 「この京」には防衛線がしかれ、貴族は外出を控えた。

- う 戦乱の世となって、武士も貴族も騎馬が通常となった。

- え 「新都」は離れているため、移動は馬の利用に頼った。

- お 「新都」では街路が未整備だったので、馬の利用に頼った。

8 「b 嵐峨の天皇の御時、都と定まりにけるより」の「嵐峨の天皇」は、作者の誤りと言われる。しかし、この天皇の即位直後、都を旧都に戻す企てがあり、その頓挫によって「都」は「定ま」ったとも言える。このとき、この企てに失敗して自殺した女性の氏名を、漢字4字で書きなさい。

9 「同じき年の冬、なほ、この京に帰り給ひにき。」とあるが、帰京した一族は、まもなく、敵軍の攻撃を受け「この京」を再び離れる。その際、この一族追討のため西国に下ったが苦戦して帰京した軍団のリーダーは誰か。次のうちから1人を選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 源頼政 い 以仁王 う 源義経 え 源義仲 お 源範頼

10 「新都」に隣接する大輪田泊（のちの兵庫津）に関する次の文のうち、明らかに誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 大輪田泊等の改修を進めた東大寺の僧重源は、費用を関税でまかなうため関所を設けさせた。
い 応仁の乱で兵庫津を大内氏が占拠したため、幕府・細川氏の日明貿易の拠点は堺津に移った。
う 兵庫津は、江戸時代初期から明治中期まで西廻り航路と呼ばれた北前船の停泊港として繁栄した。
え 兵庫津は、日米修好通商条約で条約港となつたが、開港は遅れ、港の中心的機能も神戸村に移つた。
お 神戸事件で幕府は、列国の武力を恐れて開国和親を宣し、備前藩の事件責任者を切腹させた。

III 次の史料は、ある人物が書いた書簡・文書などからの抜粋である。これを読み、後の間に答えなさい。

【史料】

①1900年2月17日

民を殺すは國家を殺すなり。法を蔑にするは國家を蔑にするなり。皆自ら國を毀つなり。財用を濫り民を殺し法を亂して而して亡びざるの國なし。これを奈何。

a 右質問に及候也。

②1901年9月25日

これ皆政府より **A** に献納する者也。もし政府にして国家と人民を思ひ、速く予防の方法を講ぜしなれば、決して今日の惨害を来さざりしものを、有司これを顧みずして遂に百年の悔を致せり。また **B** 川は古来如何に天産その他の開發に於て、資益するものありしか。

③1904年7月4日

社会主義非戦論者 **C** 社の堺氏出獄祝に出会いたし候。幸徳氏も目下病氣なり。これは現社会の多数に反対する主義上の苦心、精神の疲労なれども、また平日身体も健康ならず、終に病を受くるも無理なき事に候。但し飽くまで眞面目なり。この派中には全く生命をも犠牲とせるもの二、三相見え候。我国として平和の犠牲者は珍しき事に候。

④1907年5月

政治を以て盜賊を為し、政治を以て詐欺を為すは易し。司法においてこれを救はざれば國亡びん。検事は尤その要路たり。

D 村は国家なり。これを救はんとして亡びたり。 **D** 民は亡民なり。

D の外に日本なし。日本の外に **D** なし。

D 人民は亡民なり。裁判官もまた亡民たり。

⑤1908年4月5日

戦争がいよいよ済んだ、媾和談判もマツかつたが、戦争はとにかく立派に勝つた、急に日本が世界の一等国になつた、それも全く戦争に勝つた為め、——すると ハーバードの万国平和会議のことを聞いたので、足の抜き難い所でしたが、

D を出て東京へ来ました、この大勝利と云ふ好機会に乗じて、日本が世界の前に素裸になる、海陸軍の全廃だ、
(中略) この機会を逸してはならぬ、ぜひともこの一大主張を携へて日本の全権が出掛けねばならぬ、(後略)

[問]

1 下線 a に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 質問者は衆議院議員としてこれまで政府を厳しく追及していた。
- い 質問者は前年、天皇に直訴して問題を世論に訴えていた。
- う この質問前、被害地の農民は何度も上京して鉱山の操業停止を請願していた。
- え この質問直前、政府は上京しようとする農民を逮捕・弾圧していた。
- お この質問書は第二次山県有朋内閣に向けられたものであった。

2 空欄 A はこの鉱山の経営者である。その氏名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

3 空欄 B に該当する河川の名称を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

4 下線 b に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 鉛毒被害は、最初、排水による川の魚類の大量死として現れた。
- い 銅山周辺の森林は、精錬とともにガスの煙害によって枯れた。
- う 洪水によって鉛毒被害は栃木・群馬・茨城・埼玉 4 県などに広がった。
- え 政府が設置した鉛毒調査委員会は、鉛毒防止措置を命じなかった。
- お 政府は銅の輸出を優先したため、鉱山の操業を停止させなかった。

5 空欄 C に該当する語を、漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

6 下線 c の人物に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 本史料の筆者に依頼されて直訴状を起草した。
- い 安部磯雄らとともに社会民主党を結成した。
- う 堀利彦らとともに『万朝報』記者として論陣をはった。
- え 日露戦争後、片山潜らとともに労働者の直接行動を主張した。
- お 天皇暗殺を計画したとして管野スガらとともに死刑にされた。

7 空欄 D に該当する地名を、漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

8 下線 d に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ この村は栃木県下の村で、B 川の下流にあった。
- い 政府はこの村の住民を集団移住させ、廃村にしようとした。
- う 政府はこの村の場所を洪水の際の遊水池にしようとした。
- え 本史料の筆者はこの村に残って死去するまで抵抗をつづけた。
- お 桂太郎内閣のもとでこの村の残留民の家屋は強制破壊された。

9 下線 e に関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ この会議はロシア皇帝の提唱によって開催された。
- い この会議は世界初の万国平和会議であった。
- う 韓国国王はこの会議に密使を送ったが、列国に無視された。
- え 日本全権はこの会議で軍備の縮小を提唱した。
- お 日本とロシアの社会主義者はこの会議で握手をかわした。

10 下線 f に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 国際平和の維持、国際協力の促進を目的とする国際連盟の設立に際し、日本はその常任理事国となった。
- い 海軍大臣加藤友三郎ら日本全権は、主力艦保有数の制限などを決めたワシントン海軍軍縮条約に調印した。
- う 戦争の放棄などをうたった不戦条約がパリで結ばれたが、日本はこれに加入しなかった。
- え 浜口雄幸内閣は、補助艦保有数の制限などを決めたロンドン海軍軍縮条約に調印した。
- お 加藤高明内閣の陸軍大臣宇垣一成は、陸軍の軍縮をはかりつつ、兵備を近代化した。

IV 次の文を読み、後の間に答えなさい。

長い普選運動の末、1925年3月に普通選挙法が両院を通過した。しかし、この法律の成立により期待された政治の民主化は、同年4月に公布された A によって、徹底的に抑圧されることになる。A は、國体の変革や私有財産制度を否認する運動に加わった者を罰するとの国家体制の根幹にかかわる内容を有するものであり、3年後の改正で死刑が刑罰に加えられた。第二次大戦後の最初の内閣である東久邇宮内閣は、この A 等の廢止を含むG H Qの指令を実行できずに総辞職にいたる。

さて、1938年4月に、議会の承認なしに戦争遂行のための物資や労働力を動員する権限を政府に認める B の公布、そして一国一党的政治組織の成立を目指して1940年10月に発会式がおこなわれた大政翼賛会の発足などによって、それらの成立から敗戦に至るまで、日本は過酷な総力戦体制のもとにおかれた。しかし、日本の戦争終結政策や経済政策、さらには日本の将来構想をめぐる諸グループの対立は、総力戦体制のもとでも解消されることはなかった。特に太平洋戦争での敗色が濃厚となるなか、この対立はますます激しくなり、敗戦を迎える。

ところで、日本が敗戦し、戦前と断絶した政治状況のもとで占領軍による戦後改革を受け入れたという従来の見方に対して、それとは異なる次のような見方も存在する。

東條英機内閣を支える政治・経済の軍国主義的統制を主張するグループに対抗するものとして、1937年に陸軍から国民にいたるまでの広い期待を受けて内閣総理大臣となった C のブレーン組織である昭和研究会やその流れをくむグループが存在した。この昭和研究会系のグループには、国民の平等や政治参加などを構想する考え方を有するもののが多かった。このほか、D や鳩山一郎などで代表される自由主義経済を標榜する親英米的な自由主義派のグループも存在した。この自由主義派は産業の合理化による国際競争力の強化や軍縮・財政再建を進めた浜口、若槻内閣の流れをくむものである。もちろん、これらと対極の、東條内閣にも批判的な陸軍の皇道派や地主、右翼思想家などで形成される極右グループも存在しており、1944年7月の東條内閣の総辞職は自由主義派と極右グループの反東條連合の勝利という性格も有している。東條内閣の総辞職には、戦争終結に関する東條内閣の考え方を否定されたという意味もある。敗戦が決定的となっていた1945年2月に、軍部に秘密で出された天皇への C の上奏文なども、東條グループとは異なる戦争終結の構図を考えているものである。

また、総力戦体制は、戦時経済統制のもとで、一方で全国民に過酷な生活状況を作り出しながら、他方で、全国民の勤員体制を作り出し、国民生活の格差を減少させることで労働者・農民の地位を相対的に引き上げ、女性の社会への進出という一面も生み出した。

このように、日本の戦前と戦後改革との関係を政治的・社会的な連続と断絶という点から考える場合、以上の見方に含まれる歴史的事実には無視できないものもある。

(問)

1 下線 a について述べた文として正しいものを 2 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 明治憲法は、議会の議員を公選で選出することまでは要求していなかったことが、普通選挙法の成立が遅れた最大の原因であった。

い 普通選挙法は、納税額による選挙権の制限を撤廃した。

う 普通選挙法は、満25歳以上のすべての国民に選挙権を与えるものであった。

え 普通選挙法は、衆議院議員の被選挙権について、満35歳以上の男子に限ると定めた。

お 普通選挙法は、衆議院議員の被選挙権について、従来と同じく納税額による制限はないものとした。

2 空欄 A に入る法律名を漢字 5 字で記述解答用紙に記入しなさい。

3 下線 b について。「国体」は、明治時代のみならず、昭和の時代においても様々な政治論争のキー・ワードとして登場する。そのなかの一つ、戦後の国体に関する憲法学者の佐々木惣一と、『古寺巡礼』(1919年出版)の著者である哲学者との論争には、国体概念自体の理解の差異があらわれていた。この哲学者とは誰か。その氏名を漢字で記述解答用紙に記述しなさい。

4 下線 c の指令は、どのように呼ばれているか。正しいものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 神道指令 い 人権指令 う 拘束者釈放指令 え 憲法改正指令 お 教育勅語廃止指令

5 空欄 B に入る法律名を漢字 6 字で記述解答用紙に記入しなさい。

6 空欄 C に入る氏名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

7 下線 d のグループのなかに、ゾルゲ事件に関連して逮捕され処刑された日本人がいる。その氏名を漢字 4 字で記入しなさい。

8 空欄 D に入る最も適切と思われる者を 1 人選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 岸信介 い 木戸幸一 う 真崎甚三郎 え 吉田茂 お 片山哲

9 この下線 e の上奏文において、主張されていない項目を 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 敗戦は避けられない。

い もう一度戦果をあげてから和平交渉を進めなければならない。

う 一億玉碎を叫ぶ右翼の背後には、これにより国内を混乱させ、革命を達成しようとする共産分子による扇動が隠されている。

え 英米の世論からすると、敗戦しても国体は護持しうる。

お 戦争終結のためには、面目で戦争続行を主張する軍部の一部を取り除かなければならない。

10 下線 f の状況のもとで、女性運動家たちの戦後への対応は早く、市川房枝らは、1945年8月25日に戦後対策婦人委員会を結成している。この委員会は、同年10月11日の五大改革指令によって女性参政権が達成される見込みがついたことで解散している。この五大改革指令に含まれていない項目を一つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 経済機構の民主化 い 労働組合の結成奨励 う 秘密警察の廃止
え 国家神道の廢止 お 教育制度の自由主義的改革

[以 下 余 白]